
Рейтинг оценивает 219 университетов, подведомствен-
ных Министерству науки и высшего образования, и скла-
дывается из трех показателей: эффективности работы вуза 
с региональными, федеральными и интернет-СМИ (Index 
Mass Media), со всеми социальными сетями (Index Social) и 
официальным сайтом (Index Site). При этом каждый из трех 
показателей имеет свой удельный вес в итоговой формуле и 
рассчитывается отдельно. 

В итоге появился ежемесячный рейтинг медиаактивно-
сти вузов. И за полгода (с августа 2021 по январь 2022 года) 
нам удалось подняться в этом рейтинге со 120 места на 41. 
По итогам прошедшего года, аккаунт МГТУ стал одним из 
самых динамично развивающихся на платформе «TikTok». 
На протяжении нескольких месяцев мы занимаем третье ме-
сто в стране среди всех университетов. В декабре меня при-
гласили на итоговое совещание по развитию медиаактивно-
сти вузов, где презентовались лучшие практики образова-
тельных организаций по работе в сфере медиа. С уверенно-
стью скажу, что опыт МГТУ в «TikTok» заинтересовал пред-
ставителей всех университетов. 

По мнению заместителя министра Елены Дружининой, 
«рейтинг нужен в первую очередь для того, чтобы вузы ви-
дели, насколько успешно они работают со своей аудитори-
ей». С учетом этого перед нами стоят две задачи: первая – 
быть в лидерах этого рейтинга и стараться сохранять дина-
мику на долгой дистанции, а вторая – встраивать информа-
ционную политику в появляющиеся тренды и своевременно 
реагировать на запросы нашей аудитории. 

К достижениям прошлого года можно отнести: третье 
место по активности в «TikTok» и «Twitter», вхождение в 
ТОП-40 по эффективности работы с соцсетями и сайтом. 
В октябре мы попали в ТОП-25 по эффективности работы 
с соцсетью «ВКонтакте», в декабре – в ТОП-10 по эффек-
тивности работы с соцсетью «Одноклассники». Планку мы 
подняли высоко, и теперь с теми ресурсами, которые у нас 
есть, задача как минимум удержаться, а еще лучше – под-
няться в рейтинге выше. Учитывая, что все вузы стремятся 
улучшить свои позиции, задача на 2022 год очень серьезная.

Основная составляющая информационной политики 
вуза – это открытость и клиентоориентированность. Нас 
должны видеть как образовательную организацию, в кото-
рой всегда можно найти ответ на свой вопрос. С этой це-
лью в 2020 году мы открыли горячую линию с федераль-
ным номером 8 (800) 100-1934. Так у нас появился центр 
информационной поддержки, в который теперь можно об-
ратиться по номеру телефона горячей линии, через социаль-
ные сети и мессенджеры, а также интернет-приемную уни-
верситета, связавшись с нами по электронной почте или в 

чате, доступном на сайте вуза. Это элемент клиенто-
ориентированности, который нужно обязательно со-
хранить и развивать дальше. С помощью таких ша-
гов мы стараемся стать ближе к нашим абитуриен-
там, студентам и выпускникам, чтобы каждый из 
них в любой момент мог легко и просто обратиться 
в университет. Эта идея также легла в основу номе-
ра телефона горячей линии. Если вы обратите вни-
мание на набор цифр, то заметите, что номер закан-
чивается годом основания университета. Это своео-
бразный маркетинговый ход, который не только свя-
зывает нас с историей вуза, но и формирует опреде-
ленный имидж университета. 

Об открытости университета и продвижении его 
имиджа в городе говорят также, например, бренди-
рованные автобусы, которые доставляют сотрудни-
ков на работу и домой. С одной стороны, это насто-
ящая реклама в движении, с другой – наглядная ил-
люстрация социальной программы университета 
– забота о людях в первую очередь. 

Нашу работу мы стараемся выстраивать таким об-
разом, чтобы о жизни вуза и его ключевых проектах 
узнавала всё более и более широкая аудитория. Поэ-
тому для разных целевых аудиторий мы транслируем 
информацию  по разным  информационным каналам 
и площадкам. Для этого мы используем возможности 
городских, региональных и федеральных СМИ, бан-
нерные конструкции, демонстрацию видеороликов о 
вузе на доступных трансляторах, таргетированную и 
контекстную рекламу в поисковых системах, SMM-
продвижение в социальных сетях, различные акции 
и мероприятия, конкурсы с розыгрышем сувенирной 
и брендированной продукции университета и многое 
другое. Одним из ярких примеров прошлого года яв-
ляется запуск серии телепередач совместно с теле-
компанией «ТВ-ИН» при поддержке фонда депутата 
ГД П.В. Крашенинникова под названием «На самом деле». В 
цикле передач, которые идут с сентября 2021 года, преподава-
тели университета, руководители проектов, научные сотруд-
ники и студенты рассказывают о том, чем сегодня на самом 
деле живет университет. Научные проекты, новые техноло-
гии, образовательные траектории и студенческие инициати-
вы – нам есть о чем рассказать людям.

Отдельно следует отметить, что в конце 2021 года в вузе 
был запущен проект «Маркетинг образовательных услуг». 
Продвижение университета – важная составляющая инфор-
мационной политики вуза, потому что главная наша зада-
ча – привлечение абитуриентов. 

Хочу отметить, что действенная информационная поли-
тика университета – это комплекс совместных действий ру-
ководства, профильных служб, а также преподавателей, со-
трудников и студентов в информационном пространстве. 

Начало 2022 года серьезно скорректировало нашу стра-
тегию, и теперь перед нами стоят новые вызовы: необходи-
мо адаптировать систему под новые реалии, поменять фокус 
с одних информационных площадок на другие, перераспре-
делить ресурсы и изменить вектор активности. Будем над 
этим работать.

Р.А. МУРТАЗИН, 
проректор по молодежной  

и информационной политике
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Информационная политика в нашем университете активно формируется последние несколько лет.  
Но только в прошлом году у нас появилась система оценивания – в июле 2021 года Минобрнауки России объявил  
о рейтинговании университетов по медиаактивности. 
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•	 «Свобода творчества — свобода делать ошибки».
С.П. Капица, советский и российский учёный-физик (14.02.1928 –14.08.2012)

Хроника 
событий

В конце марта ректор МГТУ им. Г.И. 
Носова М.В. Чукин принял участие во 
встрече руководителей российских 
вузов с министром науки и высшего 
образования РФ В.Н. Фальковым. Это 
была первая очная встреча ректоров 
за последние два года. На заседании 
обсудили вопросы работы универси-
тетов в новых условиях: организацию 
учебного процесса в постпандемий-
ный период, реализацию программ, 
инициированных ведомством, под-
держку вузов и студентов ДНР и ЛНР, 
международную деятельность универ-
ситетов. В.Н. Фальков заверил ректор-
ское сообщество, что ни одну из про-
грамм развития, которые сейчас реа-
лизуются, были спроектированы либо 
анонсированы в 2021 году, Миноб-
рнауки России не планирует останав-
ливать. Кроме того, Валерий Никола-
евич сказал, что по стипендиальному 
обеспечению все выплаты останутся в 
прежнем объеме.

***
Сегодня в России идут изменения 

в диссертационных советах по защите 
диссертации на соискание ученой сте-
пени кандидата наук и доктора наук. В 
МГТУ им. Г.И. Носова в настоящее время 
действуют шесть диссоветов, два из них 
уже работают по новым шифрам. Четы-
ре оставшихся приостановят свою дея-
тельность в связи с изменением номен-
клатуры научных специальностей. 

Соискатели и их руководители 
должны помнить, что к 16 октября 2022 
года претенденты должны не только за-
щитить свою работу, но и отправить в 
ВАК все документы на утверждение. 

В свете этих обстоятельств в нашем 
университете активизировался про-
цесс по защите диссертаций. С начала 
календарного года в МГТУ уже прошло 
четыре защиты кандидатских диссер-
таций: Д.В. Горкуша представил работу 
по теме: «Исследование технологии вы-
плавки и ковшевой обработки низкоу-
глеродистых сталей класса IF для глубо-
кой вытяжки с целью повышения каче-
ства продукции»; Е.М. Медведева – «Со-
вершенствование технологического 
процесса производства арматурных ка-
натов на основе оценки НДС проволоки 
методами компьютерного моделирова-
ния»; А.С. Кузнецова – «Формирование 
структуры и свойств экономнолегиро-
ванных высокопрочных хладостойких 
cталей 20Г2СМРА и 16ГНТРА для тяже-
лой подъемно-транспортной техники» 
и О.Р. Латыпов – «Повышение стойкости 
рабочих валков широкополосных ста-
нов горячей прокатки на основе нейро-
сетевого моделирования теплового со-
стояния системы «полоса-валок».

***
В Магнитогорской картинной гале-

рее открыта выставка творческих ра-
бот студентов, преподавателей и учеб-
ных мастеров кафедры художествен-
ной обработки материалов «Вдохнове-
ние и призвание».  На ней представле-
но более 150 экспонатов: выпускные 
квалификационные, курсовые и твор-
ческие работы студентов, профессио-
нальные творческие работы препода-
вателей и учебных мастеров кафедры 
художественной обработки материа-
лов института строительства, архитек-
туры и искусства МГТУ.  Увидеть работы 
можно до 24 апреля.

 Год был успешным
На очередном заседании ученого совета, которое прошло 30 марта, большая часть вопросов 
основной повестки была посвящена финансово-экономической тематике. Кроме того, была 
представлена на утверждение предварительная учебная нагрузка на новый учебный год  
и решались конкурсные кадровые дела.

Об этом проекте мы уже рас-
сказывали нашим читателям. В 
его реализации приняли уча-
стие специалисты Магнитогор-
ского ГИПРОМЕЗА, ученые 
кафедры технологий обработ-
ки материалов во главе с заве-
дующим А.Б. Моллером в со-
дружестве с коллегами ЮУр-
ГУ, студенты и даже учащиеся 
проектной школы университе-
та. Созданию цифрового двой-
ника предшествовала разработ-
ка цифровой подосновы. При 
помощи лазерных сканеров по-
лучено поле точек, на основе ко-
торого удалось создать трехмер-
ное изображение реально дей-
ствующего оборудования с точ-
ностью до одного миллиметра. 
Оно было совмещено с матема-
тической моделью технологиче-
ского процесса стана.

Таким образом, как отметил 
проректор по научной и инно-
вационной работе О.Н. Тулупов, 
получен реальный инструмент, 
который в процессе эксплуата-
ции позволит определять техно-
логические резервы существу-
ющего оборудования стана и за 
счет малозатратных решений по-
лучать значительный техниче-
ский и экономический эффект.

Теперь руководству комби-
ната удалось воочию убедиться 
во всех преимуществах вирту-
ального интерактивного анало-
га участка воздушного охлажде-
ния стана «170», благодаря ко-
торому можно без рисков опро-
бовать технологию на опреде-
ленных, вплоть до критических, 
режимах, чтобы выбрать опти-
мальный результат, обеспечива-
ющий экономию ресурсов, вре-
мени, выпуск более качествен-
ной продукции.

Генеральный директор ПАО 
«ММК» П.В. Шиляев, кото-
рый лично примерил очки вир-
туальной реальности и, увидев 
изнутри производство катанки 
и все внутренние процессы ра-
боты механизмов, очень высо-
ко оценил возможности цифро-
вого двойника стана. Он отме-
тил, что с помощью такой мо-
дели можно планировать модер-
низацию и реконструкцию, что 
эта система открывает широкие 
возможности, в том числе и мо-

жет стать полигоном для обуче-
ния будущих инженеров.

Участники техсовета приш-
ли к общему мнению о том, что 
опыт разработки цифрового 
двойника для участка воздуш-
ного охлаждения следует рас-
пространить на весь прокатный 
стан «170», а также, постепен-
но, на технологические объекты 
других производств металлур-
гического комплекса.

Анна КАРТАВЦЕВА

Цифровые двойники –  
на службу комбинату

В субботу, 26 марта, в МГТУ им. Г.И. Носова состоялось выездное заседание техсовета ММК. 
Поводом для его проведения послужила презентация цифрового двойника участка воздушного 
охлаждения стана «170» руководству комбината. В заседании участвовали также ректор 
университета М.В. Чукин, проректор по научной и инновационной работе О.Н. Тулупов, директор 
проектного офиса (НИС-R&D) С.А. Левандовский, научный руководитель темы «Цифровой 
двойник стана 170 ПАО «ММК»» А.Б. Моллер. 

Итоги исполнения плана 
финансово-хозяйственной дея-
тельности вуза за минувший ка-
лендарный год и ПФХД на 2022 
год представил проректор по эко-
номическим и финансовым во-
просам М.Н. Ведров. В прошлом 
году доходы университета за счет 
получения субсидий на капи-
тальный ремонт и иные цели в 
сравнении с 2020 годом выросли 
на 36%. Субсидия на выполнение 
госзадания возросла на 3,7%, по-
ступления от приносящей доход 
деятельности увеличились на 
20%. Отмечено, что по сравне-
нию с 2018 годом идет снижение 
поступлений от реализации об-
разовательных программ и уве-
личение доходной части по науч-
ной деятельности. 

Фактические расходы по 
субсидии (1006 млн руб.) оказа-
лись ниже плановых (1024 млн 
руб.), по приносящей доход дея-
тельности планировался расход 
589 млн руб., фактически израс-
ходовано 671 млн руб., что свя-
зано с повышением доходной 
части научной деятельности. 

Структура расходов на про-

тяжении многих лет постоян-
ная: основная часть идет на 
оплату труда и соцвзносы (63%) 
и выплату стипендии (15%). В 
2021 году наблюдался рост рас-
ходов на оплату труда на 13%, 
но при этом доля расходов опла-
ты труда в общей динамике рас-
ходов постоянна. 

Представляя план ФХД на 
2022 год, Михаил Николаевич 
отметил, что общий план дохо-
дов снижен на 3%. При этом в 
структуре плановых доходов 
планируется рост поступлений 
от приносящей доход деятель-
ности и от субсидии на выпол-
нение госзадания. Планирует-
ся также повышение доходов 
от платной образовательной де-
ятельности: по ВО – на 6%, по 
СПО – на 15% по сравнению с 
фактом 2021 года. 

Рассказывая  далее о выпол-
нении показателей рейтинга ка-
чества финансового менеджмен-
та университета, М.Н. Ведров 
отметил, что с 2017 года показа-
тель качества финансового ме-
неджмента университета нахо-
дится в высоких значениях (бо-

лее 80%), таким образом, уни-
верситет подтверждает свою 
экономическую эффективность. 
Проректор уверен, что и в 2021 
году вуз сохранит позиции в рей-
тинге со значением не ниже 80%, 
т.е. останется в «зеленой» зоне, 
тем более что позиции в этом 
рейтинге учитываются при фи-
нансировании университета.

О результатах финансово-
хозяйственной деятельности 
университета рассказала глав-
ный бухгалтер Е.Л. Карпен-
ко. Она отметила, что 2021 
финансово-хозяйственный год 
был достаточно успешным: уве-
личилось финансирование за 
счёт субсидий на капитальные 
вложения в строительство ФОК 
с плавательным бассейном и 
на реконструкцию общежития. 
Кроме этого, увеличились соб-
ственные доходы от выполне-
ния научно-исследовательских 
работ в 2,4 раза. Расходы уни-
верситета увеличились на 21,9% 
по сравнению с прошлым го-
дом. По результатам финансово-
го года по приносящей доход де-
ятельности получена прибыль.

Затем члены совета, обсу-
див предварительную нагруз-
ку, представленную начальни-
ком УМУ И.Р. Абдулвелеевым, 
утвердили ее. 

На мартовском совете тра-
диционно состоялась церемо-
ния награждений. Знака отли-
чия «Ветеран» Минобрнауки РФ 
удостоилась Е.А. Тарасова, бла-
годарности Минобрнауки РФ за 
значительный вклад в развитие 
сферы образования – К.С. Ми-
ронюк. Почетными грамотами 
главы города за многолетний до-
бросовестный труд и высокий 
профессионализм награждены 
Т.П. Злыднева и Н.В. Галиулли-
на. Благодарственные письма 
Южно-Уральского федерального 
научного центра минералогии и 
геоэкологии УрО РАН были вру-
чены учащемуся проектной шко-
лы МГТУ А.Склярову за разра-
ботку виртуального тура для му-
зея Ильменского гос. заповедни-
ка, директору школы Ю.С. Лак-
тионовой и преподавателю Л.В. 
Курзаевой – за развитие партнер-
ского сотрудничества.

Анна КАРТАВЦЕВА
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Сейчас Александр Федорович на заслу-
женном отдыхе. Поздравить своего учите-
ля пришли его ученики-литейщики. Среди 
них президент МГТУ им. Г.И. Носова, де-
путат Законодательного собрания Челябин-
ской области В.М. Колокольцев рассказал 
о первых годах руководства кафедрой А.Ф. 
Миляева, когда молодому заведующему 
пришлось решать много первоочередных 
задач по кадровой и научной политике, 
развитию материально-технической и 
лабораторной базы. Он выразил боль-
шую благодарность и признательность 
Александру Федоровичу за то, что тот 
направил его в аспирантуру в Ленин-
град (Санкт-Петербург), и это опреде-
лило его судьбу на дальнейшие годы.

Представители ПАО «ММК» ООО 
«МРК» и.о. гл. инженера Л.П. Леони-
дов и А.В. Авдиенко, начальник ли-
тейного цеха, вручившие юбиляру 
небольшой сувенир, выполненный в 
виде шлаковой чаши, и начальник произ-
водства ЗАО «Магнитогорский завод про-
катных валков» Е.В. Скрипкин поблагода-
рили А.Ф. Миляева за те знания и опыт, 
которые он дал всем поколениям литей-
щиков, работающим в Магнитке. Они, в 
свою очередь, стараются развиваться, со-
хранять цеха, делают все, чтобы профес-

сия литейщика никогда не теряла своей 
значимости.

Директор ИММиМ А.С. Савинов при-
знался в своей радости от того, что в его 
жизни был такой учитель, как А.Ф. Миля-
ев. Заведующий кафедрой литейных про-
цессов и материаловедения Н.А. Феокти-
стов поздравил профессора от лица кафе-
дры и пожелал ему бодрости духа и дол-

голетия. Руководитель ассоциации выпуск-
ников университетов Магнитки А.С. Голь-
цов пообещал юбиляру восстановить то, 
что было у них вместе с Н.И. Ивановым 
по парусному спорту, и вручил Алексан-
дру Федоровичу первый пропуск ветерана 
МГТУ. Теперь он сможет беспрепятствен-
но проходить в университет.

Александр Федорович поделился вос-
поминаниями о своей жизни.

– Какие детские мечты Вы воплоти-
ли в жизнь?

– Какие мечты? У меня было очень су-
ровое военное детство. Все происходило 
под воздействием кого-то и обстоятельств. 
В школе № 16 у нас был хороший учитель 
физкультуры Сан Саныч Осадчий, который 
оказывал на нас большое влияние. Он был 
выпускником Киевского института, чемпи-
оном Украины по академической гребле. В 
1954 г. он организовал для нас лыжный по-
ход Магнитогорск – Кизил, в который от-
правилось 20 человек. Продукты и вещи 
везли лошадью на санях, а сами шли туда 
и обратно на лыжах. Любовь к лыжам я со-
хранил на всю жизнь, проводя зимние ка-
никулы в д/о «Метизник». Потом с А.А. 
Осадчим я сталкивался на водной станции, 
где он был тренером. Он воспитал много 
мастеров по академической гребле и бай-
даркам. Затем А.А. Осадчий был начальни-
ком цеха здоровья на Ново-Липецком ме-
таллургическом комбинате.

Когда я пришел в институт, кафедрой 
металлургии стали заведовал Алексей Ан-
дреевич Безденежных. В то время он был 
ректором нашего вуза. Дипломный проект 
я выполнял под его руководством.

Особое влияние на меня оказал Абдра-
шит Мусеевич Бигеев. Он в 1955 г. меня, 
студента, принял на работу лаборантом на 
кафедру металлургии стали. А дальше он 
меня, собственно, в сталевары и опреде-
лил. Потом я у него был ассистентом на 
кафедре, учился в аспирантуре под его на-
учным руководством, после защиты кан-
дидатской диссертации стал работать у 
него на кафедре ст. преподавателем, а за-
тем доцентом.

Осенью 1955 г. к нам в институт на ка-
федру металлургии стали после окончания 
аспирантуры и защиты диссертации при-
был Николай Иванович Иванов. Он был 
страстным любителем парусного спорта 
и возглавил парусную секцию ММК. Он, 
близкий мне по возрасту, молодой человек, 
взял меня к себе на яхту матросом.        

А.Ф. Миляев, Н.И. Иванов

Быстрыми птицами годы летят
Александр Федорович МИЛЯЕВ, к.т.н., профессор кафедры электрометаллургии и литейного 
производства, почетный работник высшего профессионального образования РФ, ветеран труда 
21 марта отметил свое 85-летие.

О ПРОФСОЮЗЕ  
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Каждый раз, задаваясь вопросами раз-
вития, мы анализируем опыт и на основа-
нии этого осуществляем планирование 
дальнейших перспектив. Постоянное пре-
образование ведет к трансформации пред-
мета, его функционального и содержатель-
ного насыщения. Всё это – залог полноцен-
ного существования и взаимодействия 
элементов структуры. Так что же на сегод-
няшний день представляет собой первич-
ная профсоюзная организация работников 
ФГБОУ ВО «МГТУ им. Г.И. Носова»?

Преимущества  
профсоюзного членства

Наиболее часто задаваемый вопрос: «В 
чем преимущества членов профсоюза?». Отве-
чу так – помимо того, что этим членством ты 
определяешь свою причастность к професси-
ональной области и подтверждаешь свой ста-
тус профессионала, ты приобретаешь допол-
нительные возможности, ресурсы, поддержку 
и ряд гарантий. 

В новый коллективный договор, приня-
тый в ноябре 2021 г., помимо прочих пун-
ктов, определяющих льготы для всех работ-
ников вуза, мы на этот раз включили пункт 
о том, что расторжение трудового договора 
(увольнение) по инициативе работодателя с 
работником, являющимся членом професси-
онального союза, возможно только с учётом 
мотивированного мнения профкома первич-
ной профсоюзной организации. Также в но-
вом кол. договоре появился пункт о том, что 
при решении вопроса о сокращении числен-
ности или штата работников преимуществен-
ным правом для оставления на работе при 
равной производительности труда учитыва-
ется членство в профсоюзе. Включен пункт о 
том, что рассмотрение и разрешение индиви-
дуальных трудовых споров осуществляется 
комиссией по трудовым спорам университе-
та. Комиссия уже сейчас нами сформирована 
по принципу включения в её состав в равной 
степени и представителей работодателя, и 
представителей профсоюзной организации.

Жизнь не стоит на месте, наш вуз разви-
вается, меняются структура, подразделения, 
принципы организации… Сегодня ты в при-
вычном для себя окружении коллег, а завтра 
– новые задачи и новые коллективы, органи-
зованные по принципу целесообразности. И 
это правильно! Наша задача – помочь адапта-
ции работникам – членам профсоюзной орга-
низации к меняющимся условиям. Дать почув-
ствовать, что мы организованное, ответствен-
ное сообщество профессионалов, готовых ре-
шать трудовые задачи в новых условиях. Нова-
ции должны осуществляться с заботой, в пер-
вую очередь, о работнике.

Новые профсоюзные программы
2021 год, помимо решения проблем, при-

нес нам немало радостных побед, в том числе 
мы выиграли грант губернатора Челябинской 
области на реализацию разработанного нами 
проекта «Протектор здорового образа жизни». 
Проект представлялся в рамках тематики 2021 
года (профсоюзом он был обозначен девизом: 
«Спорт, здоровье, долголетие»). Реализуется 
он в период с 01.02.2022 г. по 31.01.2023 г. и со-
держит: спортивные мероприятия, танцеваль-
ные фестивали «Весенние встречи» и «Осен-
ний бал», тренировочные занятия по различ-
ным видам двигательной активности, туристи-
ческие походы, семинары по фониатрической 
пропедевтике, сдачу норм ГТО, тренировки по 
настольному теннису, льготное посещение спе-
леокамеры... Мероприятия, заявленные в про-
екте, сопровождаются психологическим тести-
рованием. Мы будем рады видеть членов про-
фсоюза и их семьи на тренировках по бальным 
танцам, тренировочных занятиях по основам 
хождения под парусами, приглашаем приоб-
щиться к суставной гимнастике, скандинавской 
ходьбе, кардиотренировкам на тренажерах, за-
нятиям на воде с последующим посещением 
сануны с фиточаем и т.д.

Председатель профкома первичной 
профсоюзной организации работников 
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Радость успеха  подпитывается ожи-
данием грядущих больших перемен для 
МпК, которые принесла эта победа. В те-
кущем году на базе Многопрофильного 
колледжа МГТУ им. Г.И. Носова  возник-
нет образовательно-производственный 
кластер подготовки кадров для высокотех-
нологичных производств в области метал-
лургии и металлургического машиностро-
ения под названием «Время компетенций 
и профессионализма».  Главной целью 
проекта является стопроцентное трудоу-
стройство по полученной специальности 
выпускников колледжа. О попутных бону-
сах будет рассказано ниже. 

Из 100 заявок, представленных на уча-
стие в конкурсе, отбор прошли 70 коллед-
жей из 43 регионов России. В числе побе-
дителей оказались и два вуза, подведом-
ственных Министерству науки и высше-
го образования, имеющих в структуре уро-
вень среднего профессионального образо-
вания. Магнитогорский государственный 
технический университет – один из них. 

В МГТУ им. Г.И. Носова программа бу-
дет осуществляться по приоритетному на-
правлению – «металлургия» и будет реали-
зована как в рамках существующих образо-
вательных программ, так и новых, разрабо-

танных с учетом требований проекта и по-
требностей работодателей ‒ действующих 
промышленных предприятий региона.

– Программа «Профессионалитет» - это 
уникальный проект, запущенный по ини-
циативе Министерства просвещения Рос-
сии, который схож по уровню с програм-
мой «Приоритет-2030», но направлен на 
систему среднего профессионального об-
разования, ‒ пояснил проректор по обра-
зовательной деятельности Д.В. Терентьев. 
‒ В рамках проекта в МпК будет создан ин-
новационный центр, представляющий со-
бой интеграцию колледжа и организаций 
реального сектора экономики. Мы будем 
готовить специалистов совершенно ново-
го уровня, которые сразу после окончания 
программы смогут гарантированно трудо-
устроиться на предприятия, являющиеся 
партнерами проекта и не только.  

Партнерами проекта стали ОАО «Маг-
нитогорский метизно-калибровочный за-
вод «ММК-МЕТИЗ», ООО «Механоре-
монтный комплекс», ООО «Объединенная 
сервисная компания» и ГБПОУ «Южно-
Уральский многопрофильный колледж», с 
которым университет будет сотрудничать 
в области разработки инновационных про-
грамм обучения. 

Продолжительность обучения в рам-
ках «Профессионалитета» по некоторым 
программам составит два-три года. Таким 
образом, прошедшие обучение студенты 
смогут в короткие сроки овладеть рабо-
чей специальностью высокой квалифика-
ции, релевантным профессии опытом на 
производствах и стать профессионалами 
с широким набором компетенций, востре-
бованными на рынке труда. 

На реализацию программы универ-
ситет получит 100 млн руб. из федераль-
ного бюджета, а также оборудование и 20 
млн руб. от партнеров из реального секто-
ра экономики. 

– Отдельное внимание будет уделено 
IT-технологиям. В новом центре учащи-
еся смогут отрабатывать профессиональ-
ные навыки в виртуальных мастерских, на 
виртуальных тренажерах. Таким образом 
студенты освоят необходимые компетен-
ции в условиях цифровизации промыш-
ленности, – подчеркнул проректор по об-
разовательной деятельности Д.В. Терен-
тьев. 

Приступить к освоению новых про-
грамм СПО студенты смогут уже в новом 
учебном году. 

Светлана КОНСТАНТИНОВА

Победа в уникальном проекте
Очередная победа МГТУ им. Г.И. Носова принесла сто миллионов рублей на модернизацию 
материально-технической базы многопрофильного колледжа! Наш университет вновь оказался 
в числе лучших: одержал победу в конкурсном отборе в рамках федерального проекта 
«Профессионалитет».
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 – Константин Алексеевич, 
расскажите о стратегии цифро-
вой трансформации нашего уни-
верситета, которая была утверж-
дена Минобрнауки РФ.

– В конце прошлого года мы 
разработали стратегию цифровой 
трансформации университета, рас-
считанную на 10 лет вперед. Это 
была инициатива Минобрнауки 
РФ, было предложено работать по 
определенному шаблону. В целом 
этот шаблон нам подходил, и мы по 
нему все и выполнили. Стратегия 
включает в себя несколько разде-
лов, описывающих те сферы циф-
ровизации, которые образуют об-
щий контур. Это, в первую очередь, 
программное обеспечение, вся ап-
паратная инфраструктура – сете-
вое и серверное оборудование, ком-
пьютеры, проекторы, принтеры и 
так далее, информационные систе-
мы, сервисы и, что очень важно, это 
компетенции пользователей. Вот по 
этим четырем основным разделам 
мы в стратегии попытались пока-
зать, куда двигаться и что нас даль-
ше ждет. 

– Что в этой стратегии пред-
ставляется основным, наиболее 
важным?

– Поскольку эта концепция соз-
давалась до известных событий, ко-
торые сейчас происходят, на тот мо-
мент основным для нас виделся раз-
дел «Информационные системы и 
сервисы». Потому что концепция 
сегодняшней цифровизации любой 
организации заключается в том, 
чтобы предоставить пользователям 
максимально комфортные и удоб-
ные цифровые сервисы, которые бы 
они могли эффективно использо-
вать в своей работе и, соответствен-
но, экономить время и средства. У 
нас выделяются три основных ка-
тегории пользователей: студенты, 
преподаватели и сотрудники. Для 
каждой категории эти сервисы бу-
дут видоизменяться, потому что 

для одних важно одно, для других 
другое. Мы в основном делали упор 
именно на студенческие сервисы, 
потому что это основная масса на-
ших пользователей. Здесь мы для 
себя выделили комплекс, который 
условно назвали «Сервисы одно-
го окна», куда мы предполагаем со-
брать все те сервисы, которые необ-
ходимы студенту для его активной 
образовательной, научной и внеу-
чебной деятельности. В этой части 
мы сейчас наиболее продвинулись: 
и учебные материалы, включающие 
лекции, задания, тесты, вебинары, и 
портфолио, и подача различных за-
явок, и получение справок, и мно-
гое другое – комплекс этих серви-
сов доступен сейчас на образова-
тельном портале в единой концеп-
ции. На сегодня работа здесь вы-
полнена процентов на 80. Для пре-
подавателей с точки зрения их про-
фессиональной и организационной 
деятельности, работы со студен-
тами и научной работы у нас тоже 
есть ряд сервисов. Ну и есть, понят-
но, ряд систем и сервисов для обе-
спечения перевода различных ор-
ганизационных бизнес-процессов 
в электронный вид и их стыковки 
с системой электронного докумен-
тооборота (СЭД). Сейчас это осо-
бенно актуально с учетом нынеш-
них условий, когда мы вынуждены 
экономить бумагу, расходные мате-
риалы и так далее. На сегодня по-
рядка 20 различных процессов за-
ведены в электронном виде в СЭД. 
Часть из этих процессов мы не мог-
ли завести, потому что они требо-
вали определенной бюрократиче-
ской процедуры – обязательности 
синих подписей и печатей. Сейчас 
мы тоже этот вопрос проработа-
ли и буквально на днях опробова-
ли систему электронных цифровых 
подписей именно в нашей системе 
электронного документооборота. 

– В связи с создавшимися 
условиями, жесткими санкция-

ми, введенными против нашей 
страны, очевидно, особенно силь-
ное влияние на нашу цифрови-
зацию оказано в части вычисли-
тельной техники и программного 
обеспечения, не так ли?

– Так, разумеется. Здесь остро 
встает вопрос импортозамещения, 
который кстати, был заложен и в 
стратегии, но сейчас, наверное, не-
много сместятся акценты. С им-
портозамещением вычислитель-
ной техники от вуза мало что зави-
сит, понятно, почему – мы на пе-
риферии не производим электрон-
ных компонентов. Здесь мы мо-
жем единственное, что делать, это 
пытаться участвовать в проработке 
тех видов техники, которые пред-
стоит импортозаместить, пытать-
ся помочь министерству расста-
вить приоритеты. И сейчас процесс 
идет, мы достаточно тесно работа-
ем с Минцифры России в лице со-
общества ИТ-директоров. Они нас 
слышат, мы понимаем какие-то их 
позиции. И происходит диалог, ко-
торый, я считаю, очень важен, идет 
конкретный прямой обмен мнения-
ми. И они тоже понимают, что, кро-
ме нас, тех, кто на местах, вряд ли 
кто-то сможет назвать те реальные 
потребности, которые действитель-
но есть у университетов. Это то, что 
касается вычислительной техники. 
Но здесь все очень сложно, потому 
что у нас в России не производится 
практически ничего из того, что мы 
сейчас привыкли использовать. А 
то, что производилось, оно изготав-
ливалось по нашим разработкам, но 
не у нас в стране, а в Тайване, Ки-
тае и так далее. Этому есть объек-
тивные причины.

– А как обстоят дела с про-
граммным обеспечением?

– С одной стороны чуть про-
ще, с другой, чуть сложнее, пото-
му что здесь есть реальные россий-
ские альтернативы. И в наших ком-
пьютерных классах, в которых на-
ходится порядка 1000 компьюте-
ров, 50% из них работают на оте-
чественной операционной систе-
ме, соответственно, на импорто-
замещенных программных сред-
ствах. Здесь тоже есть ряд проблем. 
Во-первых, не все средства импор-
тозамещенные, есть специфиче-
ские, особенно это касается сфе-
ры строительства, проектирования, 
математического моделирования, 
управления АСУ. Там до импорто-
замещения пока достаточно далеко, 
потому что серьезные системы, се-
рьезное ПО используются. А вторая 
проблема, и она уже пересекается с 
блоком, касающимся компетенций 
наших пользователей, это запрос. 
Надо, чтобы процесс импортозаме-
щения шел все-таки от пользовате-
лей – не мы это навязывали, потому 
что навязать мы теоретически мо-
жем, но насколько это будет эффек-
тивно? Поэтому здесь важно, чтобы 
пользователи в том числе были по-
гружены в процессы импортозаме-
щения. Особенно это касается пре-
подавателей. Потому что здесь лю-
бая замена программного продук-
та влечет за собой огромную цепоч-
ку изменений в рабочих програм-
мах, учебных планах, в методиче-
ских материалах и т.д., и т.п. Для 
преподавателя это практически пе-
ределать рабочую программу с нуля 
и перестроить ее под новые требо-

вания. Здесь важно доводить непо-
средственно до пользователей, что 
это необходимо, и важно обучать 
их. Мы сейчас с «Горизонтом» про-
рабатываем ряд курсов повышения 
квалификации для преподавателей, 
сотрудников, которые впоследствии 
будут заниматься переводом своих 
программ, своей деятельности на 
новые условия, на отечественные 
программные продукты. 

Я думаю, что ввиду текущих 
событий понимание у большей ча-
сти есть, что это необходимо де-
лать, потому что сейчас наши быв-
шие зарубежные партнеры в одно-
стороннем порядке блокируют до-
ступы и к своим сервисам, и к про-
граммному обеспечению. И надо 
понимать, что они способны это 
сделать удалённо.

Теперь об информационных си-
стемах. Это та база, на которой соз-
даются сервисы, о которых я гово-
рил раньше. Т.к. наши отечествен-
ные бизнес-процессы по боль-
шей части уникальны (бухгалте-
рия, кадровый учет, финансово-
экономический учет и так далее) 
– здесь исторически так сложилось, 
что у нас ориентир был на отече-
ственные продукты. Отечественные 
производители знают всю специфи-
ку процессов и могут все это реали-
зовывать максимально корректно. 
Что касается информационных си-
стем, то у нас 40% – отечественно-
го производства, 50% – созданного 
нами, и 10% у нас остались импорт-
ные продукты, которые в ближай-
шее время мы планируем заменить 
на отечественные аналоги. Здесь 
глобальных рисков мы не видим.

В прошлом году мы сделали до-
статочно неплохой запас по сервер-
ным мощностям и возможностям 
наших систем хранения данных. На 
ближайшие лет пять, если каких-то 
кардинальных изменений в требо-
ваниях не произойдет, то, в принци-
пе, мы будем обеспечены. С вычис-
лительной техникой и периферий-
ным оборудованием немного слож-
нее – здесь износ идет по большей 
части в плане устаревания. Через 
5-6 лет технику нужно менять. Но 
в любом случае года три у нас есть 
все шансы прожить в относительно 
комфортных условиях.

– Насколько скоро можно 
провести переход на отечествен-
ные программные продукты?

– Формально это можно сделать 
за неделю. Но когда придет пользо-
ватель, у которого вместо привыч-
ного Windows стоит Linux, конечно, 
эффективность его работы снизит-
ся в разы – само окружение для него 
будет непривычно, какое-то время 
понадобится, чтобы подобрать ана-
логи того программного обеспече-
ния, которое он использовал, начи-
ная от браузера, заканчивая элек-
тронными таблицами Excel. Но все 
это выполнимо. Сейчас из действи-
тельно проблемных областей, кото-
рые в ближайшее время невозмож-
но будет импортозаместить, про-
ектирование (зданий, деталей ма-
шин и так далее). Следующая про-
блемная область – все, что касается 
различных средств 3D-разработки, 
3D-моделирования и т.д. Там тоже 
достаточно серьезные системы. Ну, 
и различные системы анализа – это 
уже совсем специфическая исто-
рия – математического анализа, 

различные системы работы с боль-
шими данными, с искусственным 
интеллектом и т.д. Там, к сожале-
нию, в ближайшее время тоже бу-
дут проблемы. Хотя в этой сфере 
нужны не столько готовые продук-
ты, сколько компетенции разработ-
чиков. Потому что там под каждую 
задачу разрабатывается свое ПО на 
языках программирования, кото-
рые мы можем использовать. Ну, и 
еще можно назвать какие-то узко-
специализированные вещи, такие 
как программное обеспечение для 
музыкантов-композиторов, видео-
монтажеров, графических дизайне-
ров и так далее, там отечественного 
тоже ничего нет.

Замечу, что формально, с точ-
ки зрения документов, отечествен-
ным считается то программное 
обеспечение, которое включено в 
реестр отечественного ПО, кото-
рый размещён на сайте Минкомс-
вязи РФ. В то же время, есть так 
называемое свободно распростра-
няемое программное обеспечение, 
или ПО с открытым исходным ко-
дом. Это то ПО, которое любой че-
ловек может скачать и использо-
вать для своих целей. Что отрад-
но, поскольку я являюсь сторон-
ником такого ПО, в его основе за-
ложен принцип открытости: автор 
разрабатывает программное обе-
спечение, не берёт за него ни ко-
пейки, выкладывает исходный код 
в открытый доступ, лицензирует, 
и эта лицензия позволяет любому 
желающему взять этот продукт. И 
если его дорабатывают каким-то 
образом, то все улучшения обяза-
ны отдать также в открытый до-
ступ. Бизнес-модель строится на 
сопровождении, то есть, если вы 
хотите, чтобы мы это ПО конкрет-
но под вас как-то «заточили», по-
могли вам его внедрить, платите 
деньги, и мы вам поможем. 

Программное обеспечение с 
открытым исходным кодом зани-
мает достаточно большой пласт 
всего ПО, которое мы можем на се-
годня использовать и которым мы 
в какой-то мере можем импортоза-
местить проприетарные продукты. 
Среди такого ПО много различных 
систем, которые энтузиастами раз-
рабатываются как раз для целей 
написания музыки, монтирования 
видео, работы с графикой и т.д. И 
ответ здесь один – надо переучи-
ваться, подстраиваться, осваивать. 
На это ПО мы тоже делаем доста-
точно большую ставку. Единствен-
ное, вся эта кибервойна, которая 
сейчас идет, она на всех фрон-
тах идет, и к сожалению, встреча-
ются прецеденты, когда в откры-
тое ПО вносят изменения, которые 
либо не дают ему работать на тер-
ритории нашей страны, либо мо-
гут даже осуществлять какие-то 
вредоносные действия. Но это все 
специалистами отслеживается, по-
скольку исходный код открыт и его 
можно просмотреть и оценить с 
точки зрения безопасного исполь-
зования.

Таким образом, в сухом остат-
ке у нас из того, что от нас пока  
не зависит, это импортозамеще-
ние компьютерного оборудования. 
Все остальное мы на достаточно  
весомую долю процента уже вы-
полнили. 

Анна КАРТАВЦЕВА

Цифровизация в условиях санкций
Обстоятельства, в которых мы с вами живем и трудимся сегодня, изменились кардинально. В этой беседе начальник управления 
информационных технологий и АСУ Константин Алексеевич Рубан поможет нам понять, как они сказались на цифровизации нашего 
вуза, и что в этом направлении нас ожидает.
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‒ Всё! Консультация законче-
на! ‒ глянув на часы, говорит сту-
дентам  руководитель лаборато-
рии, доктор филологических наук, 
профессор кафедры русского язы-
ка, общего языкознания и массо-
вой коммуникации  Светлана Гри-
горьевна Шулежкова, и напоми-
нает: ‒ В понедельник жду от вас 
очередную порцию набранных на 
компьютере фрагментов!

Комната моментально пусте-
ет: ни конспектов, ни книг, ни ка-
таложных ящиков, ни сумок, ни 
самих студентов. 

Не теряя ни минуты, Светла-
на Григорьевна достаёт из шкафа 
книги, опубликованные сотруд-
никами лаборатории в 2020–2021 
годах, и с ходу переключается на 
интервью:

‒ За два пандемийных года 
сотрудниками лаборатории со-
вместно с членами кафедры рус-
ского языка, общего языкознания 
и массовой коммуникации (зав. 
кафедрой – доктор филологиче-
ских наук, профессор Любовь 
Николаевна Чурилина) продела-
на серьёзная работа. Совмест-
но с болгарскими коллегами мы 
создали и опубликовали «Русско-
болгарский словарь фразеологи-
ческих неологизмов конца XX – 
начала XXI века» и коллективную 
монографию, посвящённую про-
блемам русско-болгарской фразе-
ологической неографии. В изда-
тельстве «Флинта» выпущен пер-
вый том «Большого фразеоло-
гического словаря старославян-
ского языка», ставший победите-
лем всероссийского издательско-
го конкурса; написаны очередные 
2-й (уже принятый к печати) и 3-й 
тома задуманного пятитомника. А 
ведь в лаборатории на 1,4 ставки  
работает небольшой коллектив из 
4-х человек: помимо меня и уже 
названной выше Натальи Викто-
ровны, это старшие научные со-
трудники, кандидаты филологи-
ческих наук Александра Анато-
льевна Осипова и Артём Никола-
евич Михин. 

‒ Для чего вы так каторжно 
трудитесь? ‒ интересуюсь я.

‒ Мы просто делаем своё 
дело, ‒ отвечает Светлана Григо-
рьевна. ‒ Родилась Словарная ла-
боратория два десятилетия на-
зад при кафедре общего языкоз-
нания и истории языка МаГУ. В 
2001 г. был издан приказ о её ор-
ганизации, а в марте 2002 г. она 
официально была открыта торже-
ственной презентацией уникаль-
ного словаря молодёжного жар-
гона г. Магнитогорска «Фильтруй 
базар», написанного по материа-
лам, собранным в «лихие девяно-
стые» нашим безвременно ушед-
шим из жизни коллегой, профес-
сором Б.Б. Максимовым. Главной 
нашей целью, созревшей задолго 

до открытия лаборатории, было 
создание первого в мире фразео-
логического словаря старославян-
ского языка. Для этого необходи-
мо было провести огромную под-
готовительную работу. Это была 
вторая половина 90-х ‒ начало 
2000 годов. Нам удалось из раз-
ных стран мира получить копии 
всех известных современной на-
уке старославянских памятников. 
Откликнулись не только работ-
ники архивов и крупных книго-
хранилищ России, но и учёные из 
Болгарии, Чехии, Германии и дру-
гих стран мира. Копии памятни-
ков, даже самых уникальных, мы 
получили. Потом началась кро-
потливая работа, в том числе с по-
мощью студентов, над фразеоло-
гической картотекой…. 

Открывая словарную лабора-
торию, мы ставили перед собой 
несколько достаточно амбициоз-
ных целей. Во-первых, мы хоте-
ли идти непроторённой тропой, 
то есть создавать, с одной сторо-
ны, востребованные лексикогра-
фические труды, с другой – та-
кие, каких до нас раньше не было; 
во-вторых, мечтали сделать лабо-
раторию притягательным центром 
для молодых людей, интересую-
щихся наукой; в-третьих, свои-
ми работами способствовать еди-
нению славян на основе общих 
ценностей, отражённых в нашем 
общем литературном языке X–XI 
веков, который принято в россий-
ской науке называть старославян-
ским.

– Реализовались ли ваши 
цели?

– Далеко не всё реализовано. 
Но то, что сделано, – результат не 
только наших скромных усилий, 
но и той поддержки, которую мы 
ощущали. В этой связи я всегда 
вспоминаю критический момент в 
судьбе лаборатории, которой мог-
ло бы не быть. Лаборатория про-
должила свою работу только бла-
годаря тогдашнему проректору по 
научной работе (ныне ректору) 
Михаилу Витальевичу Чукину, о 
чём мы всегда с благодарностью 
вспоминаем. И в дальнейшем на-
учный отдел МГТУ им. Г.И. Но-
сова всегда помогал нам в слож-
ных ситуациях.

Реализация	 первой	 цели. На 
счету лаборатории несколько сло-
варей, аналогов которым ранее не 
было, в том числе «Словарь кры-
латых выражений из области ис-
кусства» (Москва, 2003); Фразе-
ологический словарь старосла-
вянского языка (Москва, 2011); 
Нагайбаксо-русский. Русско-
нагайбакский словарь (Магнито-
горск, 2015); «Дайте миру шанс!»: 
словарь современных политиче-
ских лозунгов России и Герма-
нии (Магнитогорск: Greifswald, 
2016); электронный мультиме-

дийный словарь «Ребята, давай-
те жить дружно!» (Магнитогорск, 
2017); словарь крылатых выраже-
ний из мультфильмов «Не смеши-
те мои подковы» (Магнитогорск, 
2О18) и др.

Реализация	второй	цели. При 
лаборатории за годы её существо-
вания  подготовлено 15 канди-
датов филологических наук, за-
щищено несколько десятков вы-
пускных квалификационных ра-
бот.  Многие студенты принимали 
и принимают участие в наших на-
учных проектах.

Реализация	 третьей	 цели. 
Судя по тому, что происходит сей-
час на Украине и в целом в Евро-
пе, и мы, и в целом российское на-
учное сообщество, как и наша по-
литическая элита, далеко не всё 
сделали для того, чтобы славя-
не не принадлежали к разным во-
енным блокам и не воевали друг 
с другом. Если нам и удалось че-
рез Фразеологический словарь 
доказать единство литературно-
го языка славян  в X–XI веках, то 
это очень маленький вклад в дело 
объединения славян.

‒ В чём ещё, кроме языка, 
едины славянские народы? 

‒ Наши теоретические иссле-
дования и фразеографические 
работы основаны на идее един-
ства наших общих изначальных 
славянских ценностей. И на том, 
ЧТО именно сейчас приняла Рос-
сия из этих общих ценностей и 
ЧТО отвергли те, кто принял за 
основу европейские либеральные 
ценности, допускающие развитие 
славянских государств по пути, 
избранному киевской властью по-
сле событий 2014 года. 

Дело в том, что у восточных 
славян православное вероиспове-
дание наложилось на дохристи-
анское мировоззрение. При этом 
православие, в основе которого 
лежит любовь к ближнему, а не 
вражда, усилило один из главных 
наших нравственных постулатов: 
«Нет бОльшей любви, чем поло-
жить душу за дрУги своя». Это то, 
что мы пронесли через тысячеле-
тие. Поэтому, наверное, нас и не 
сломить!

‒ А какой второй словарь, 
над которым сотрудники сло-
варной лаборатории работали 
во время пандемии?

‒ Недавно мы издали «Русско-
болгарский словарь фразеологи-
ческих неологизмов конца XX 
– начала XXI века». Он являет-XXI века». Он являет- века». Он являет-
ся продолжением нашей общей 
с болгарскими учёными работы. 
Проект оказался возможен пото-
му, что болгары, как и мы ‒ сла-
вяне.

Мы наблюдаем тот факт, что 
исконно народный болгарский 
язык сохраняет народное миро-
воззрение, связанное с правосла-

вием. Однако болгарский язык в 
остальных сферах ‒ техники, биз-
неса, экономики, моды, музыки и 
другого, претерпевает фундамен-
тальные изменения: многие фра-
зеологизмы рождаются на стыке 
взаимопроникновения англициз-
мов, интернационализмов. И чем 
дальше, тем больше они расходят-
ся. И содержание словаря это до-
казывает. Русский язык, как и бол-
гарский, тоже переимчив и «зани-
мает» иноязычные слова, поэтому 
в словаре мы отразили фразеоло-
гизмы, которые возникли на рубе-
же XX–XXI веков. 

‒ На базе лаборатории гото-
вятся к изданию словари, мно-
гие уже увидели свет; выполня-
ются дипломные работы. А чем 
тут занимаются студенты?

‒ Хочу показать книжку, на-
писанную первокурсниками, под 
названием «Цветные революции 
конца XX ‒ начала XXI столе-XX ‒ начала XXI столе- ‒ начала XXI столе-XXI столе- столе-
тия: материалы к словарю». Кни-
га увидела свет в 2020 г. и со-
держит двадцать мини-рассказов 
о революциях нового типа. Над 
каждой из 20 статей историко-
лингвистического характера ‒ фа-
милия студента, её автора, кото-
рый собирал материалы, отслежи-
вал примеры употребления назва-
ния «своей» революции, оценивал 
ситуацию, описывал ход револю-
ции и её итоги, лидеров, выяснял 
обстоятельства  возникновения 
названия протестного движения. 

Нам всегда хотелось привле-
кать к нашей словарной рабо-
те студентов, чтобы «заразить» 
их любовью к словарному делу. 
Это и воспитательная, наша рабо-
та. Одно дело, когда студенты са-
мостоятельно читают разные ис-
точники, по-разному оцениваю-
щие событий в Грузии, Таджики-
стане, Узбекистане, Белоруссии, а 

другое дело, когда есть руководи-
тель, человек, осознающий более 
глубоко то, что происходит в мире 
и вокруг России. К слову, это не 
единственный словарь, изданный 
силами студентов в словарной ла-
боратории.

‒ Каково положение совре-
менной славистики в мире? Ка-
кие задачи стоят перед ней?

‒ Я думаю, что Россия всегда 
понимала, что, будучи населён-
ной самым многочисленным сла-
вянским этносом, живущем в го-
сударстве многонациональном и 
многоконфессиональном, должна 
стать объединителем славянских 
народов. И ещё при царской импе-
рии в конце XIX века русские сла-XIX века русские сла- века русские сла-
висты задумались над проведени-
ем съездов славистов, чтобы укре-
плять связи между славянами, со-
хранять славянский мир, славян-
ское единство. Существует меж-
дународный комитет славистов, и 
через каждые пять лет проводятся 
съезды. Уже прошло 16 таких фо-
румов. Следующий должен состо-
яться в 2023 г. в Париже. Я вхожу 
в состав фразеологической комис-
сии при Международном комите-
те славистов и думаю, что главная	
наша	задача	сейчас	‒	не	дать	ра-
зобщить	 славян; показать, что 
все славяне имеют общие кор-
ни, общие ценности, которые, в 
общем-то, равны общечеловече-
ским: семья, миролюбие, готов-
ность защищать свой дом, уметь 
отстаивать свои убеждения, го-
товность положить душу «за дру-
ги своя» и многие другие. 

Задача славистики сегодня 
‒ через язык, через наши древ-
ние письменные памятники, че-
рез нашу культуру доказывать, на-
сколько важны эти ценности.

Инна КИМ

На невидимом фронте
В Научно-исследовательской словарной лаборатории Магнитогорского технического университета многолюдно: за большими 
овальными столами, вальяжно расположившимися посреди двух светлых комнат, что на первом этаже института гуманитарного 
образования, сидят студенты. В одной из комнат студенты увлеченно листают толстенные словари: под руководством 
доцента кафедры РЯОЯиМК, старшего научного сотрудника лаборатории Натальи Викторовны Поздняковой они выискивают 
следы формирования в русском языке корпуса феминизмов; в другой проводится консультация для тех, кто работает над 
фразеологическим индексом Синайского евхология, уникального старославянского памятника. Всё тут подготовлено для тех,  
кого интересует лингвистика: стеллажи с собиравшимися сотрудниками лаборатории в течение долгих лет уникальными словарями  
и копиями древних славянских текстов, богатая картотека, оргтехника. Рабочие места самих хозяев лаборатории скромно ютятся  
по углам. 

C.Г. Шулежкова
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НАШИ ВЫПУСКНИКИ

– Надежда Рэнатовна, какой 
факультет Вы окончили и в ка-
ком году? 

– Окончила историко-фило-
логическое отделение МГПИ в 
1996 г., получила специальность 
«учитель русского языка, литерату-
ры и истории». «Мы были первыми 
историками», –  так до сих пор го-
ворю я и мои однокурсники из двух 
первых групп набора 1991 г. Дей-
ствительно, город нуждался в учи-
телях истории, а своего истфака 
не было. Конкурс был очень боль-
шой, специальность – престиж-
ной. Факт: из семи медалистов-
выпускников 1991 г. школы №65 
трое стали студентами историко-
филологического отделения.

– Ваш выбор вуза и специ-
альности был осознанным ша-
гом?

– В старших классах я хоте-
ла стать юристом, учиться в Ле-
нинграде, как мама… Но 1991 год 
«выбрал» за меня – решено было 
остаться в Магнитогорске. У меня 
была медаль (серебро), поэтому 
поступать я могла куда угодно: к 
примеру, меня брали в горный ин-
ститут на целевой набор (стипен-
дианткой калибровочного завода), 
на бухгалтера. До сих пор благо-
дарна людям из большой прием-
ной комиссии, которые после бе-
седы со мной сказали, что работа 
с цифрами будет для меня мукой. 
Посоветовали на иняз  либо любой 
другой гуманитарный факультет. 

Выбор историко-литературного 
отделения, думаю, был продик-
тован влиянием  авторитета моих 
школьных педагогов: Игоря Мои-
сеевича Пимштейна – учителя ли-
тературы, человека энциклопеди-
ческих знаний, Марины Николаев-
ны Потемкиной, вместе с которой 
в старших классах мы открывали 
«белые пятна истории».

– Чем явился институт для 
Вас? 

– Филологическое образова-
ние, на мой взгляд, одно из луч-
ших! А в случае с нами – к фило-
логии добавилась история! Инсти-
тут дал мне знания, которые я ис-
пользую до сих пор, дал профес-
сию – сложную, но интересную. 
Когда я училась на 4 курсе, Юрий 
Дмитриевич Коробков порекомен-
довал меня учителем истории в 
строительный техникум, где я ра-
ботала долгие годы.

Именно в институтские годы 
сформировался круг моего обще-
ния, я приобрела друзей, со мно-
гими из которых общаюсь до сих 
пор.

– Надежда Рэнатовна, что по 
прошествии времени вспомина-
ется чаще всего?

– Институт вспоминается как 
та пора, когда можно было читать 
толстые книги! Сейчас на это не 
всегда можно выделить время. В 
институте некоторые  книги надо 
было «добыть»: открывались но-
вые имена в литературе и истории, 

книги были в одном экземпляре, 
их можно было читать в библио-
теке, брать на ночь, записываться 
в очередь…

– Какие педагоги и дисци-
плины повлияли на ваше ста-
новление сильнее всего?

– У меня были отличные педа-
гоги! Благодаря Эвелине Андреев-
не Вдовенко я полюбила древне-
русскую литературу. Лекции  Эллы 
Яковлевны Комиссаровой и Лидии 

Георгиевны Чернышковой долгое 
время вдохновляли меня в моем 
преподавании философии. Слож-
нейший старославянский язык мне 
посчастливилось изучать у Светла-
ны Григорьевны Шулежковой, ко-
торая стала моим научным руково-
дителем в аспирантуре. 

– И в завершении нашей бе-
седы не могу не спросить: как 
Вы думаете, что даёт высшее об-
разование человеку?

– Высшее образование может 
дать человеку многое, если он за-
хочет «взять»! Формальное владе-
ние «корочками» не сделает специ-
алистом, не станет залогом успеха.

Беседовала  
Полина АТЕЕВА

От ред.: Подготовка учителей-
историков в МГПИ велась с 1932 

по 1953 годы. В 1990 г. вновь 
открылось отделение истории.

Высшее образование может дать человеку 
многое, если он захочет «взять»!

В преддверии юбилея ИГО мы продолжаем рассказывать о выпускниках прошлых лет, которые остаются верны базовым принципам 
гуманитарного образования. Сохранение памяти, материального и нематериального наследия – один из них. Сегодня мы беседуем  
с руководителем научно-технического музея ПАО «ММК» Надеждой Рэнатовной Халитовой.

Н.Р. Халитова ведет экскурсию в музее И.Х. Ромазана

На встрече говорили о взяточничестве и 
о различных видах мошенничества. Особое 
внимание было обращено на противодей-

ствие распространению наркотиков. Под 
занавес лектор  ответила на многочислен-
ные вопросы.

Инициатором мероприятия, на кото-
ром присутствовало более сорока студен-
тов гуманитарного института, выступила 
завкафедрой права и культурологии инсти-
тута экономики и управления Ю.Л. Кива-
Хамзина при организационном содействии 
специалиста по антикоррупционной дея-
тельности юридического отдела вуза С.Н. 
Конькова.

Особое внимание студентов прокурор 
обратила на недопустимость любого вида 
участия в сбыте и употреблении наркоти-
ков. Предупредила их об опасности быть 
втянутыми в преступную деятельность, 
учитывая новые технологии, бесконтакт-
ные способы сбыта: к примеру, закладки.

Самое страшное, что в мессенджерах 
очень часто молодым людям приходят со-
общения о приёме на работу в магазин ку-
рьером. Потом оказывается, что работа со-
стоит в том, чтобы делать «закладки». При 
этом «работодатель» убеждает молодых 
людей в том, что в этом нет ничего страш-
ного и противоправного, ибо нет передачи 
«из рук в руки». Однако распространение 
наркотиков через «закладки» является сбы-
том наркотиков. Сбыт наркотиков ‒ это лю-
бая передача наркотика, не обязательно «из 
рук в руки». 

Для присутствующих было очень по-

лезно узнать о весьма серьезных уголов-
ных наказаниях за сбыт наркотиков. «От-
делаться условным сроком по делам о сбы-
те наркотиков невозможно», ‒ подытожила 
прокурор, отметив, что средний срок «дея-
тельности» закладчика ‒ от месяца до полу-
года: их всех рано или поздно задерживают 
правоохранительные органы, а далее ‒ суд 
и лишение свободы.

Также Марина Владимировна преду-
предила об опасности наркотической за-
висимости, которая появляется уже с пер-
вой дозы. Рассказала о механизме действия 
наркотиков на организм человека.

Прокурор призвала студентов не отно-
ситься равнодушно к происходящему во-
круг. Можно пользоваться горячими лини-
ями, есть много разных способов сообщить 
в правоохранительные органы о происходя-
щем. 

Более трети от времени лекции проку-
рор отвечала на многочисленные вопросы 
студентов. Они интересовались уровнем 
смертности от наркотиков (стабильно вы-
сокий) и уточняли, всех ли закладчиков за-
держивают (всех), и многим другим.

Традиционные встречи прокурора со 
студентами будут продолжаться и в даль-
нейшем. 

Инна КИМ

Это очень полезно знать
В рамках правовой беседы, проведённой в МГТУ им. Г.И. Носова 15 марта, старший помощник прокурора Ленинского района  
города Магнитогорска Марина Владимировна Суханова рассказала второкурсникам о видах ответственности за различные 
противоправные деяния. 
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В июне 1941 г. в институте, как и во всех 
вузах страны, проходила летняя сессия. В 
воскресенье 22 июня, когда студенты гото-
вились к сдаче очередных экзаменов, до них 
дошла страшная весть о начавшейся вой-
не. На следующий день в актовом зале ин-
ститута собрались студенты, преподаватели 
и сотрудники. Они дали клятву всеми сила-
ми бороться с гитлеровскими захватчиками. 
Многие записались добровольцами.

Сразу же в начале войны ушли на фронт 
зав. кафедрой марксизма-ленинизма С.Ф. 
Глебов, преподаватель кафедры математики 
к. ф.-м. н. Б.В. Лесовой, зав. кафедрой ли-
тературы и декан факультета А.К. Низов-
цев, замдиректора В.Н. Емельянов. Препо-
даватель зарубежной литературы Л.М. Аус-
лендер в своем заявлении писал: «Разреши-
те мне выполнить долг члена партии – с ору-
жием в руках отстаивать великое дело Марк-
са – Энгельса – Ленина».

Летом 1941 г. на защиту Родины с оружи-
ем в руках встали и десятки студентов: А. По-
ляков, Н. Яхлаков – физмат; П. Смяткии, Г. 
Халупенко – литфак; Г. Петровский Г. Сус-
ликов, А. Таркин – истфак. Затем были при-
званы в армию студенты П. Куценко, Н. Ма-
клецов, Н. Судаков и многие, многие другие.

Контингент студентов значительно со-
кратился. Если в 1940-1941 уч. году в ин-
ституте обучалось 592 чел. на дневном отде-
лении и 925 на заочном, то в следующем на 
стационаре осталось только 260 и на заоч-
ном отделении – 298. Работа института, как 
и других вузов страны, была коренным об-
разом перестроена. Требовалось мобилизо-
вать весь коллектив на преодоление серьез-
ных трудностей, неизбежно возникнувших 
в условиях военного времени. Как отмеча-
лось в отчете института за 1941-1942 учеб-
ный год, главной задачей для коллектива 
вуза стала «борьба за трудовую дисциплину, 
за качество преподавания и учебы», и «боль-
шинство преподавателей и студенчества по-
казали образцы дисциплинированности». 

В августе 1941 г. здание МГПИ было пе-
редано танковому училищу, прибывшему из 
Ленинграда. Институт разместился в поме-
щениях четырех старых бараков на бывшем 
Центральном поселке. Учебный год начал-
ся только 3 ноября 1941 г., а зима 1941-1942 
гг. была, пожалуй, самой трудной в истории 
вуза. Из-за плохого отопления температура в 
аудиториях падала до нуля, многие болели. 
Это и удаленность от города на 3,5 км при-
вели к снижению посещаемости. Из-за со-

кращения продолжительности семестров и 
введения новых дисциплин большие слож-
ности пришлось преодолеть в организации 
учебного процесса. 

Несмотря на эти трудности, как отмеча-
лось в отчете за 1941-1942 уч. год, «посеща-
емость студентов до весенней распутицы и 
после нее не выходила за пределы нормы». 
Большое внимание стали уделять организа-
ции самостоятельной работы. Кроме объек-
тивных условий военного времени, совме-
щения учебы и работы многие из студентов 
не умели самостоятельно работать с учеб-
ным материалом, конспектировать литера-
туру, лекции, правильно организовать вре-
мя, что привело к очень низким показате-
лям на летней сессии. Было принято реше-
ние перестроить работу, выделить специаль-
ное помещение в общежитии для проведе-
ния консультаций, дополнительных лекций. 
На 1942-1943 уч. год каждый преподаватель 
взял под контроль семь-восемь студентов, а 
кафедра педагогики организовала место для 
их самостоятельной работы.

Несмотря на трудности, кафедры рабо-
тали в штатном режиме. Продолжали рабо-
тать студенческие кружки. Ученый совет на 
заседании 26 марта 1942 г. отметил «очень 
серьезное отношение всех студентов к пед-
практике», вследствие чего «некоторые сту-
денты дали уроки лучше, чем сами учите-
ля». Учебный план был выполнен на 100%, 
а успеваемость на истфаке составила 93,6%, 
на физмате – 90,6%, на литфаке – 79,8%. 

Осенью 1942 г. институт разместился в 
помещении школы № 25 на 13 участке. Вузу 
не хватало аудиторий, проблема обострялась 
вследствие перехода на 4-х летний срок обу-
чения и увеличения в 1943-1944 уч. году кон-
тингента студентов за счет 4-го курса. В ин-
ституте отсутствовали возможности должно-
го размещения библиотечного фонда и лабо-
раторного оборудования, а деканаты трех фа-
культетов располагались в одном кабинете. 
Результатом этого стал переход на двусмен-
ное обучение с окончанием занятий в 21.00 и 
сокращение возможностей для самостоятель-
ной, научной и политико-воспитательной ра-
боты. Вдобавок ко всему, в отличие от МГМИ, 
вуз не получил к сентябрю 1943 г. «ни грам-
ма бумаги и учебных пособий». Недоставало 
учебно-методической литературы. Например, 
по иностранным языкам один учебник прихо-
дился на 10-15 студентов.

Все же новые, хоть и стесненные, усло-
вия работы были значительно лучше преж-

них, что благотворно влияло на качество 
учебы. Этому способствовала четкая ор-
ганизация профориентационной работы и 
приемной кампании. В газетах «Челябин-
ский рабочий», «Магнитогорский рабо-
чий», районных СМИ были опубликованы 
условия приема, даны объявления на радио. 
Условия приема вместе с письмом от ди-
рекции и партийного бюро института в ко-
личестве 400 экземпляров были разосланы 
по школам Челябинской и соседних обла-
стей. В города Челябинской области, в Бе-
лорецк и в школы Магнитогорска были на-
правлены сотрудники института. Препода-
ватели проводили беседы в цехах ММК и на 
других предприятиях города. Замдиректора 
по научно-учебной работе Н.В. Ведерников 
и проф. И.М. Катаев выступили на радио с 
докладами, которые были опубликованы в 
СМИ. На городских площадях были органи-
зованы фотовитрины. В институте работали 
подготовительные курсы. Все это позволило 
осуществить 100%-й набор студентов.

В 1942-1943 уч. году появились но-
вые формы самостоятельной работы. Ста-
ли практиковаться выступления студентов 
с «докладами повторительного характера» 
по индивидуальному плану, коллоквиумы, 
самых активных студентов стали пригла-
шать на заседания кафедр. Активизирова-
лась НИР кружков при кафедрах института. 

Успешно завершились зимняя и летняя 
экзаменационные сессии. Абсолютная успе-
ваемость в вузе по сравнению с 1941-1942 
уч. годом выросла с 87,9 до 93,6%, а каче-
ственная поднялась до 73,8%.

Особенностью 1942-1943 уч. года было 

расширение связей со школами города. Что-
бы дать возможность учителям использовать 
учебно-методическую литературу вуза, рабо-
та секций учителей была переведена в зда-
ние института. Учителям разрешили поль-
зоваться читальным залом и библиотечным 
фондом. Преподаватели проводили индиви-
дуальные консультации с учителями. Летом 
1943 г. при МГПИ были организованы две 
группы повышения квалификации для учите-
лей области и одна для учителей начальных 
классов при городском отделе образования, а 
в 1943-1944 уч. году был открыт филиал об-
ластного воскресного университета повыше-
ния квалификации учителей. 

 На 13 участке институт находился два 
года. В период с 25 сентября по 10 октября 
1944 г. его коллектив вновь вернулся в зда-
ние, которое принадлежало ему до войны.

Значительно обновился состав препо-
давателей. На начало 1943-1944 уч. года в 
вузе работало 38 преподавателей, из них три 
профессора и 13 кандидатов наук. Кафедру 
истории возглавлял проф. И.М. Катаев. Под 
его руководством работали в те годы канди-
дат наук З.П. Калинина, ст. преподаватели 
А.И. Дикарева, Н.И. Глебова.

В составе кафедры литературы работали 
эвакуированные из Москвы доценты И.М. 
Лаврецкий, Е.В. Тагер, М.В. Урнов, У.Р. 
Фохт. Впоследствии, вернувшись в Москву, 
доктора филологических наук, профессо-
ра И.М Лаврецкий, У.Р. Фохт в течение мно-
гих лет оказывали большую помощь кафе-
дре литературы нашего института. 

Ю.Д. КОРОБКОВ, 
профессор кафедры всеобщей истории

24 марта 2022 года скоропо-
стижно скончался д.т.н., проф. 
Сергей Иванович Лукьянов – 
профессор кафедры электроники 
и микроэлектроники МГТУ им. 
Г.И. Носова

С.И. Лукьянов родился 16 
октября 1954 года в г. Магнито-
горске. Его профессиональное 
образование и трудовая деятель-
ность всегда были связаны с Маг-
нитогорским техническим уни-
верситетом. В 1972 г., успешно 

окончив среднюю школу, он по-
ступил на энергетический фа-
культет Магнитогорского горно-
металлургического института на 
специальность «электропривод 
и автоматизация промышленных 
установок». С отличием окончив 
вуз в 1977 г., работал в должности 
научного сотрудника, а затем ас-
систента кафедры электротехни-
ки до 1981 г.

С 1981 по 1984 гг. С.И. Лукья-
нов обучался в очной аспирантуре 
Московского энергетического ин-
ститута (МЭИ) и в 1984 г. защитил 
кандидатскую диссертацию на 
тему «Разработка электроприво-
да вертикальных валков слябинга 
«1150» с ограничением динамиче-
ских нагрузок». После обучения в 
аспирантуре он вернулся в МГМИ 
на должность ассистента кафедры 
электротехники.

С 1985 по 2000 гг. бессмен-
но работал в должностях ст. пре-

подавателя, а затем доцента кафе-
дры электротехники и промыш-
ленной электроники (впослед-
ствии электроники и микроэлек-
троники). В этот период поми-
мо преподавательской деятельно-
сти С.И. Лукьянов в составе на-
учной группы активно занимался 
научно-исследовательской рабо-
той, связанной с автоматизацией 
прокатного производства. С 1997 
г. основной темой научных иссле-
довательских работ С.И. Лукьяно-
ва стала автоматизация электро-
привода машин непрерывного ли-
тья заготовок. Результаты научно-
исследовательской деятельности 
С.И. Лукьянова и его аспиран-
тов получили внедрение на маши-
нах непрерывного литья заготовок 
Магнитогорского металлургиче-
ского комбината.

В 2003 г. С.И. Лукьянов в МЭИ 
защитил диссертацию на соиска-
ние ученой степени доктора тех-

нических наук на тему «Оптими-
зация электропривода тянуще-
правильного устройства по кри-
терию качества непрерывнолитых 
заготовок». В 2004 г. ему было 
присвоено ученое звание профес-
сора. В 2008 г. С.И. Лукьянов был 
избран членом-корреспондентом 
Академии электротехнических 
наук Российской Федерации.

С 2007 г. по 2013 гг. С.И. Лу-
кьянов ‒ проректор по инноваци-
онным технологиям и инвести-
циям. С 2013 по 2020 гг. ‒ дирек-
тор института энергетики и авто-
матизированных систем, заведую-
щий кафедрой электроники и ми-
кроэлектроники, продолжает пре-
подавать на своей кафедре в долж-
ности профессора, занимается на-
учной деятельностью. Автор бо-
лее 300 научных трудов, автор-
ских свидетельств и патентов. Под 
управлением С.И. Лукьянова раз-
вивалось научное направление, 

связанное с разработкой систем 
мониторинга, диагностирования 
и управления металлургическими 
агрегатами и процессами.

Несмотря на огромную заня-
тость на высоких должностях, 
Сергей Иванович всегда оста-
вался преподавателем, Учите-
лем. Под его руководством защи-
щено тринадцать диссертаций на 
соискание учёных степеней. Зна-
чительная часть сотрудников ка-
федры электроники и микроэлек-
троники является его учениками. 
Сергей Иванович обладал непре-
рекаемым авторитетом, он был от-
личным руководителем, мудрым 
наставником и отзывчивым чело-
веком. Память о Сергее Иванови-
че Лукьянове навсегда останется в 
сердцах его родных и друзей, кол-
лег и учеников.

Коллектив МГТУ, ИЭиАС, 
кафедры электроники  

и микроэлектроники

Памяти учёного, учителя, коллеги

Пединститут в период  
Великой Отечественной войны. Часть 1
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Так я стал яхтсменом. Мы вместе ходи-
ли в походы: Магнитогорск – Жданов 

(Мариуполь) – 1959 г. – 20 чел., Магнито-
горск – Севастополь 1960 г. – 49 чел., Орен-
бург – Волгоград через Каспий 1961 г. – 18 
чел. и в другие. В 1962 г. я вместе с ним по-
лучил значок «Мастер спорта СССР по па-
русу». Вообще Николай Иванович был че-
ловеком исключительным, деловым и ини-
циативным. Его называли «Николай – стро-
итель». Он построил студенческий Дворец 
спорта по титульному списку ММК как «Ла-
бораторию крупных железобетонных кон-
струкций», он вынашивал проект строитель-
ства хоккейного стадиона, для которого даже 
возвели некоторые металлоконструкции. 
 Им построено здание строительного фа-
культета, книгохранилище библиотеки, 
гардероб в подвальном помещении, водная 
станция на Банном озере и др. В то время 
было очень много иногородних студентов, 
а мест в общежитиях не хватало. Напри-
мер, в общежитии № 2 жили по четыре че-
ловека в комнате. Николай Иванович гово-
рил: «Саша, спроектируй откидную стен-
ку, чтобы было спальное место, и при этом 
оставалось пространство для занятий». Но 
это так и осталось нереализованной идеей. 
Прикоснулся я в то время и к науке, при-
нимая участие в экспериментах по хоздого-
ворным работам кафедры.

– Какие события в Вашей жизни были 
самыми значимыми?

– Все события связаны с обычной жиз-
нью и работой. Во время аспирантуры 
очень важным событием была командиров-
ка в Москву для чтения литературы. В «Ле-
нинке» я работал целый месяц по 10-12 ча-
сов, читал всё, что касалось темы диссерта-
ции. Это было чрезвычайно важно и сказа-
лось на образовании. После производствен-
ной практики в мартене № 1 по окончании 
четвертого курса (1959 г.), где я заработал 
какие-то деньги, я отправился на две неде-
ли в Ленинград. Там я каждый день посе-
щал музеи, театры. Эта поездка существен-
но подняла общий уровень моей культуры.

Потом походы, которые мы совершали 
с Николаем Ивановичем, позволили посмо-

треть нашу страну и себя как-то проявить, 
будучи рулевым яхты и заместителем коман-
дира похода.

В 1963 г. мы с В.Ф. Коротких под руко-
водством А.М. Бигеева осваивали анало-
говую вычислительную машину ТНИИСА 
(Тбилисский научно-исследовательский ин-
ститут средств автоматизации) «Сталь 2» 
для автоматизированного расчета мартенов-
ских шихт. Это был первый шаг в автомати-
зации производства стали. 

В защите диссертации положительную 
роль сыграл Николай Ефимович Скорохо-
дов. Для института это была потрясающая 
фигура. По существу он сделал наш совре-
менный университет. Из старого института 
на Ежовке он перевел вуз на правый берег в 
нынешнее здание. Ему хватило энергии рас-
шевелить всех городских и партийных чи-
новников, чтобы создать нормальные усло-
вия для института. Проект строительства 
здания нашего вуза, разработанный Мосги-
проузом, был готов ещё в 1952 г. Я видел 
эти чертежи. А мы въехали в первую часть 
корпуса с башней в 1959 г. Я там даже слу-
шал лекции на 5 курсе.

В ноябре 1968 г. практически одновре-
менно у меня дочь родилась и прошла за-
щита диссертации. После защиты в 1969 г. 
я попал в списки преподавателей для поезд-
ки в Египет читать курс «Основы проекти-
рования металлургических заводов». Я от-
работал там три семестра. За это время про-
читал семь курсов по проектированию це-
хов и заводов, технологии выплавки стали и 
литейного производства. По приезде в Еги-
пет я даже не знал английского алфавита, а 
когда возвратился, то сдал экзамен по языку 
в институте М. Тореза с оценкой «хорошо». 
Вуз, где пришлось работать, назывался Эль-
Таббинский металлургический институт 
для высшей стадии образования. Студента-
ми были выпускники университета, здесь 
они два года обучались специализации. 
Практически каждое воскресенье на инсти-
тутском автобусе нас возили на экскурсии, 
и мы увидели практически все достоприме-
чательности Египта (пирамиды Гиза, Сака-
ра, Александрию, Луксор, Асуан), еще были 

прогулки на фелюгах под парусами по Нилу. 
В то время в Таббине работал очень иници-
ативный преподаватель из МИСиС Алек-
сей Федорович Вишкарёв. С ним мы ездили 
на металлургический завод в Александрию, 
где проводили консультации по проектиро-
ванию мартеновских печей и другим техно-
логическим вопросам. С ним провели в Каи-
ре первую научную конференцию Египта по 
металлургии в 1971 году.

– Как Вы всё успевали?
– Я тогда был молод и полон сил. Потом 

от природы было, видимо, много заложено и 
от моих родителей, которые научили нас не 
бояться никаких проблем, а работать. Мои 
родители бывшие крестьяне, приехавшие в 
Магнитку в 1930 г. из д. Федоровки Хайбу-
линского района Башкирии. Мама была до-
мохозяйкой, на руках которой мы, четверо 
сыновей. Отец всю войну был на фронте. 
И всю войну она управлялась с нами одна. 
Как мы тогда выжили – просто загадка. Она 
работала и нас приучала к этому. Нас спас-
ла корова. В 1941 году дядя П.С. Партин пе-
ред уходом на фронт поменял нашего быка 
на нетель, а она оказалась стельная. И это 
стало для нас спасением. Иногда мы прода-
вали молоко в соседние дома. Мама получа-
ла всего 150 рублей, как красноармейка. Я 
ходил бесплатно в детский сад. Иногда нам 
перепопадала американская помощь. Мне 
очень запомнился двухметровый белый 
шарф с красными концами, в который меня 
заворачивали зимой.

– Что для Вас было самым сложным?
– Я никогда на этом не заморачивался. 

Есть проблема – найдем решение. И жене 
надо отдать справедливость. Она совершен-
но безропотно согласилась, чтобы я посту-
пил в аспирантуру на стипендию в 100 ру-
блей. У нас тогда уже был ребенок. Я, рабо-
тая на мартене, получал в среднем 256 ру-
блей в месяц.

В 1978 г. В.М. Рябков назначил меня за-
ведующим кафедрой электрометаллургии и 
литейного производства. В 1972 г. кафедра 
только образовалась. У нас не было ниче-
го: ни методики, ни литературы. Будучи на-
чинающим заведующим кафедрой, мне при-

шлось заниматься методическим обеспече-
нием учебного процесса. Я был в Москве 
(МИСиС, МАИ), Челябинске, в Свердловске 
(Екатеринбурге), Ленинграде (ЛПИ, СЗПИ) 
(Санкт-Петербурге), Нижнем Новгороде 
(Горьком), Харькове , Киеве, Самаре (Куйбы-
шеве), Рыбинске, Сибирском металлургиче-
ском институте. Со мной делились методич-
ками для студентов, другими пособиями. В 
результате этих поездок очень расширился 
круг моих знакомых. Любил бывать на кон-
ференциях, особенно в МИСиСе (Москва), я 
там знал буквально всех ведущих ученых – 
В.И. Явойского, Г.Н. Ойкса, А.Ф. Вишкарёва, 
Б.Б. Гукляева, А.М. Михайлова, В. С Лузги-
на, Ю.М. Нечкина, А.В Курдюмова, В.В. Дес-
ницкого, А.М Петриченко и др. Со многими 
из них я очень хорошо дружил.

– Что бы Вы посоветовали молодым 
преподавателям

– Я не сторонник нравоучений, каждый 
должен набивать свои шишки и делать вы-
воды сам.

Мы поздравляем Александра Федорови-
ча Миляева с юбилеем, желаем здоровья и 
благополучия.

Ирина ПОРТНОВА

Быстрыми птицами годы летят
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